

## ANUNCIOS MORTUARIOS

Para La Ultima Hora hasta las cinco de la tarde, para El Liberal hasta las doce de la mañana y para La Almudaina hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia, de dicha hora hasta las cinco de la mañana en LA AUXILIAR, Agencia funeraria, calle de Jaime II, número 46, (abierta toda la noche) y en el buzón del CENTRO DE ANUNCIOS.

## Indiferentismo electoral

Se van acercando las elecciones municipales, más el cuerpo electoral sigue dormido, si se exceptúan los partidos políticos que se disponen a tomar parte en la lucha. Hasta ahora, es escasisimo el interés que la población en general se toma por el resultado de aquella elección. Como si se tratara simplemente de la designación de un Comité ó de una Junta directiva de un casino de recreo, la animación y el movimiento quedan reducidos á los círculos interesados.

Y no debiera ser así. Pase que en las elecciones generales de Diputados á Cortes se muevan únicamente los políticos. Pero una elección de concejales interesa á todos, por tratarse de la administración del común de vecinos, del bienestar de los mismos, de las reformas en la población, de los servicios de seguridad, policía, sanidad, beneficencia, obras y demás, que tocan de cerca á los electores todos, sin distinción de políticos y no políticos, de matices, de clases, ni de razas.

No podemos creer que este indiferentismo continúe, porque cuadra muy mal con el clamoreo quejumbroso y general, que pública y privadamente se oye contra la falta de seriedad de la administración municipal, contra las luchas efímeras que se entablan allí por cuestiones baladíes, contra el abandono de los servicios municipales, en especial de los que afectan á la salubridad é instrucción, contra la falta de iniciativas importantes y radicales y de empuje para llevarlas á feliz término, contra la ausencia de método y de orden en la preparación de los expedientes y en fin contra la sobrada política que en el Ayuntamiento se hace, esterilizando los trabajos y cansando la buena voluntad de los más.

Pues si todo esto ha de desaparecer, preciso se hace que el vecindario en masa tome parte en la próxima elección, no esperando que por cartas y recomendaciones se le invite y se le inste.

Los nombres de los candidatos han de salir al público, y los electores tienen tiempo de conocer sus opiniones y sus condiciones personales y de poder escoger y votar los que estimen mejores sin esperar y escuchar las recomendaciones personales de tercera persona.

De este modo yendo todos á las urnas con independencia y decisión, resultará constituido el Ayuntamiento, no solo de acuerdo con la opinión pública, sino con autoridad bastante para emprender una administración próspera y decidida.

Si continúa el retraimiento, la responsabilidad de los hechos que se sucedan, caerá irremisiblemente sobre los retraídos, sin quedarles el derecho de quejarse, ni de alegar excusa alguna de patriotismo y de amor á esta localidad.

## Los dramas del mar

### Mes y medio en el desierto

A principios de Julio zarpó de Marsella con rumbo á Cochinchina un vapor francés, el «Almirante Gueydon», de 5.000 toneladas, perteneciente á la línea de los «Chargeus Reunis».

El 22 de Julio pasó el Canal de Suez sin novedad, pero desde entonces no se volvió á tener noticia alguna del buque. Alarmados los armadores y las familias de los pasajeros y tripulantes, se practicaron todo género de gestiones para averiguar el paradero ó la suerte del barco.

Telegramas á los éonsules y autoridades de ambas costas del mar Rojo y del golfo Pérsico; buques exploradores enviados por la Compañía á que pertenecía el «Almirante Gueydon» y por los gobiernos francés é inglés; pesquisas particulares, nada dió resultado. El misterio más profundo rodeaba la desaparición del buque, del que no se pudo hallar rastro ninguno. La ansiedad en Francia fué creciendo durante los dos últimos meses, y por fin se juzgó que éste sería uno de tantos dramas del Océano que nunca llegan á esclarecerse.

Más he aquí que en la mañana del jueves último, 24 del corriente, se ha presentado en el puerto de Aden el vapor ruso «Trouver» conduciendo á bordo los pasajeros, el capitán y toda la tripulación del buque perdido, excepto un solo hombre.

La relación hecha por los naufragos de sus extraordinarias aventuras es en extremo interesante.

En la media noche del 30 de Julio navegaban sin novedad á la salida del mar Rojo, cerca ya de la isla Socotora, cuando, estallando la caldera, un hombre voló por los espacios y declaróse á bordo un violento incendio.

Con el buque ardiendo á la vez que luchaban contra el fuego, se dirigieron hacia la Socotora, pero lo agitado del mar les impidió abordar las abruptas costas de la isla. Con el fuego á bordo enfilaron entonces el rumbo hacia la Arabia, y despues de tres días de apuros y sobresaltos batallando contra las olas y las llamas, se vieron obligados á abandonar el barco, ya ingobernable, refugiándose en los botes.

Con éstos lograron arribar á la bahía de Kuria Muria, en pleno desierto, donde con mil dificultades desembarcaron.

Con las lonas que á prevención llevaron, armaron tiendas, y con las provisiones de que cargaron los botes subsistieron, pues la comarca á donde arribaron, árida y caldeada por el sol, no ofrecía recurso alguno.

Después, el viento y las corrientes marinas fueron empujando hacia la costa el buque, que continuaba ardiendo, y esto les permitió hacer con los botes algunas expediciones al barco y llevar á tierra más provisiones y cuatro ovejas y una vaca que fueron para los naufragos gran recurso.

Abrados durante el día, sufriendo el relente por las noches, envueltos con frecuencia en nubes de arena que quemaba, recordaban los naufragos la peregrinación de los israelitas por aquellos mismos desiertos. Pasaban el día encaramados en las rocas de la costa, esperando ver á lo lejos algún barco que los sacara de su terrible situación y las noches siempre en vela temiendo ser atacados por alguna partida de árabes errantes.

Pero una amenaza mas terrible se presentó en seguida. La de morir de sed. La provisión de agua potable se iba consumiendo y no tuvieron mas remedio que emprender expediciones para buscar reueto, consiguieron dur con ella, pero al mismo tiempo tropezaron con árabes que, al igual que ellos, iban á surtir del elemento más apreciado en el desierto.

Afortunadamente, los habitantes del mar de arena, en lugar de presentarse hostiles, se manifestaron amigos de los europeos allí perdidos.

Así que los árabes aprendieron donde se hallaba el campamento acudían por las noches en gran número armados con fusiles Winchester, lanzas y gúntas muy adornadas, y, á la luz de la luna, ofrecían fantástico aspecto sus danzas guerreras, sus vistosas evoluciones. Los hijos del desierto parecían muy ufanos de la admiración que causaban á los europeos y éstos hallaron gran recreo en su soledad con las visitas de los árabes.

Por último estos mismos los guiaron á presencia del sultán de Merbat, quien les proporcionó generosamente tres «bagalas» (barcos de vela con dos palos), con los que trataron de dirigirse á Mascate.

A los cuatro días de navegación encontraron en el golfo Pérsico un vapor, el «Afghanistan», pero el capitán de éste se negó á admitirlos á bordo, ni ayudarlos de ningún modo.

Continuaron, pues, los naufragos su peregrinación por el mar, y tres días después avistaron el vapor ruso «Travor», cuyo capitán, más caritativo que el del «Afghanistan», los acogió, conduciéndolos con toda felicidad al puerto de Aden. A pesar de tantos peligros y vicisitudes, ni uno solo de los naufragos ha perecido.

VICENTE VERA

## Gubernamentales y revolucionarios

Con motivo de conmemorar hoy la Revolución de Septiembre, que en efecto hicieron inevitable la intransigencia de los moderados y la ceguera de Isabel II, los republicanos se entregan á toda clase de hipótesis y comparaciones en que resplandece más el espíritu de secta que un sentimiento de justicia.

La Revolución con todos sus errores, habria prosperado y se hubiera consolidado la dinastías de D. Amadeo de Saboya, si Ruiz Zorrilla hubiera sido más juicioso, y los republicanos menos insensatos.

Pero se llegó á constituir un estado social y político, que explica bien el sentimiento de reacción que se operó en el país.

Sin duda estas enseñanzas y otras análogas, influyeron en el espíritu reflexivo del diputado republicano D. Melquiades Alvarez, para que, en el mitin celebrado ayer en La Folguera, delante de millares de obreros; dijera cosas que, de fijo, han de irritar á Lerroux, Blasco Ibañez, Nougés, Lletget y demás corifeos del radicalismo. Sobre todo, han de irritar á los federales las juiciosas ideas expresadas por el orador asturiano.

La unión republicana —dijo— con ser un gran paso en el camino de la victoria, no es bastante. Es preciso que las clases neutras y conservadoras se penetren de que la República será un instrumento de orden y garantía de todos los intereses. Hay, pues, que aconsejar á los exaltados que no malogren el esfuerzo predicando radicalismos que por irreflexivos, no pueden menos de ser peligrosos para el éxito.

Ha dicho también el Sr. Alvarez que no es oportuno hablar de la separación de la Iglesia y del Estado, ni pregonar la necesidad de la república federal, ni prometer para el día siguiente el triunfo de la sustitución del ejército permanente por las milicias voluntarias. Para tales reformas no está preparado el país suponen una mayor cultura del pueblo, una emancipación de conciencia aún no conquistada por modo definitivo y un amor hondo y puro hacia la patria.

Conviene vivir en paz con la Iglesia, garantizando desde el poder sus derechos y manteniendo el culto, ya que éste responde á los sentimientos de la mayoría de los españoles; pero advirtiéndolo que

no consentiremos la ingerencia abusiva de la Iglesia en la política, ni que usurpe las facultades del Estado ni goce privilegios atentatorios á la libertad, único instrumento de defensa que no pueden dejar olvidados los Gobiernos democráticos.

En cuanto á los federales, sus ideas no pueden traducirse á la realidad en un porvenir próximo, porque hoy reconocen todos la necesidad de vigorizar el Estado haciéndolo carne en núcleos poderosos y grandes nacionalidades. Y no conviene que á impulsos de bastardas ambiciones y codicias ajenas se repitan los sucesos de Alcoy y Cartagena, que nos cubrirían de oprobio y nos darían el título de incapacitados y dementes.

Concluyó diciendo el elocuente orador que es forzoso corregir esos extrarvies á que propende la masa popular, á la que hay que convencer de que seremos inexorables con todos los que perturben la paz social, pues sin ésta sería imposible la labor del Gobierno y daríamos pretexto á los enemigos de la Republica para intervenir.

Tales han sido los principales conceptos del último discurso del Sr. Alvarez más gubernantes, por cierto que los que suelen emplear, algunos de nuestros demócratas monárquicos llevados del prurito de aparecer más liberales que Riego, como suele decirse.

De todos modos, las ideas y los consejos de Melquiades Alvarez, dudamos mucho que sean aceptados por los radicales de su partido y menos aún por los partidarios de la Republica federal.

Del propio modo que algunos monárquicos para aparecer en la vanguardia de los liberales y sugerir á los tontos, hablan á todas horas de democracia, presentando todos los guisados con esta salsa, así los republicanos propenden á los mayores delirios, ocurriendo que á la poste se llevan la parroquia y sus feligreses los que más exageran y más disparates dicen.

El Correo.

## El concierto marroquí

Las agencias telegráficas y los correspondientes periodísticos hablan del reparto de Marruecos, como si ya estuviese hecho y levantaba la punta del velo, afirman con mucha seriedad, que no se hará nada á espaldas de España.

Lo grave ha de ser que el tal reparto, si al fin se hace, tenga lugar en las mismas barbas de la en otro tiempo fiera Nación hispana, y de que haya lugar á temerle se perciben señales indubitables.

Por lo pronto, los que están en el secreto, afirman que «España conservará sus actuales posesiones en la costa marroquí» y si esto es una concesión, estamos lucidos y cuando menos, prueba que ha estado y puede que todavía esté en la mente de los repartidores arrebatárnoslas.

Tánger, que es casi española, nos la relagan, cosa que está todavía por ver; pero los reporters han conseguido averiguar que Francia é Inglaterra apetecen esa joya marroquí, que con el tiempo «está llamada á ser puerto de grandísima importancia», al que afuirá todo el comercio del imperio.

Si se la lleva Francia, será difícil que después se la quite Inglaterra y si es la Gran Bretaña quien se queda con ella, no habrá fuerzas humanas, capaces de arrebársela: por consiguiente, lo mejor es que por ahora la tenga España que carece de Marina y de Ejército para conservarla el día que sea preciso quitársela.

Además Tánger está todavía en estado de canuto y España es la que puede, y debe sacrificarse para ponerla en estado floreciente. Cuando la civilización europea por obra del tiempo haya penetrado en Marruecos, Tánger será gracias á los cuidados maternales de España un verdadero bocado de cardinatos y entonces se resolverá acerca de su destino oficial.

Ya se ve, pues, que España no resulta eliminada en el reparto marroquí. Se le conceden sus posesiones actuales, y además se le entrega en depósito, á título de tutora y curadora la ciudad de Tánger. Pedir más fuera gollería.

miento de la acción europea en el desquiciado imperio mogrebino.

Cuando llegue el momento de meter la cuchilla en ese grueso pedazo que se llama Marruecos, Francia tirará de un lado, Inglaterra del otro y España de ninguno. Esto ocurrirá más pronto ó más tarde, en el instante mismo en que ese gran bocado que hoy está algo duro de devorar esté en sazón.

Para entonces la política económica habrá dado ya sus frutos en España, y no solo sus actuales posesiones en el Norte africano, sino también Tánger, irán, como el lorito del cuento, á donde os llevem.

## Matrimonios modernistas

En Nueva York se ha puesto recientemente de moda el casarse á las doce de la noche, y durante el pasado mes de Julio 16 parejas, pertenecientes á familias distinguidas y opulentas, se han unido en eternos lazos á la mencionada hora.

La novísima costumbre quiere que los invitados á la boda vayan todos al teatro á palcos, tomados ya con anticipación por la familia del novio ó de la novia, según la posición financiera de cada contrayente.

Terminada la representación teatral, que en aquel país no acaba, ni con mucho, á hora tan avanzada como en el nuestro, los convidados, los novios y las familias de éstos vuelven á casa de uno de los futuros cónyuges y se sientan á una bien servida mesa á saborear una suculenta cena, levantándose momentos antes de las doce para ir á la iglesia, donde el indisoluble lazo ha de unir á la feliz pareja. De segredo del templo, la moda requiere que se organice un baile, ó bien, lo cual es aún más modernista, si la temperatura lo permite, hacer alguna excursión en automóvil.

No es ésta la sola extravagancia que en punto á matrimonio se ha registrado ahora en el país de los yanquis.

Hace muy pocas semanas, uno de los millonarios más notables de Omaha, mister Scheiner, que empezó su fortuna como repavejero, quiso el día del casamiento de su hija Ethel, recordar, el origen de los millones que hoy llevaba la joven á su enlace, obligando á ésta, á su prometido y á cuantos asistieron á la ceremonia, á ir vestidos de harapos, ejemplo que, como es natural, el mismo Mr. Scheiner se apresuró á dar.

En efecto, el día de la boda toda la comitiva se presentó vestida con ropas viejas, lo cual constituyó un espléndido negocio para los tratantes en dichas prendas, que vendieron éstas en precios que muchos sastres envidiarían seguramente.

Lo curioso del caso es que, como mister Scheiner no puso condición alguna respecto á los forros, y que como, naturalmente, los que debían llevar aquellas prendas viejisimas, repugnaban ponerse en tal estado, todas ellas fueron forradas con telas y sedas de precio. El que, según se dice, puso más reparos al extravagante capricho de Mr. Scheiner, fué el novio, quien habia con anticipación hecho confeccionar todo un traje de frac, viéndose obligado á cambiarlo por unos míseros harapos.

Otra novedad, si bien no tan extravagante como lo que acabamos de describir, es la de la boda efectuada en Nottingham el pasado mes de Agosto. Las familias de los contrayentes pertenecían á la marina, y en honor á ésta, la desposada, sus demoiselles d'honneur y todos los invitados, aparecieron con trajes á la marinera, vistiendo el novio su uniforme naval.

El carruaje que condujo á los recién casados á su casa era una cureña, guiada por un viejo marinero.

Otro capricho de esta índole que merece referirse, es el de un matrimonio celebrado en Washington, y en cuyas invitaciones se suplicaba que la persona fuese vestida del modo más original que pudiese idear. Para dar ejemplo, la novia llevó al altar un traje hecho de alas de unos abejorros verdes que sólo se encuentran en los montes Himalaya, capricho que costó á la desposada 4.000 dollars.

El traje del novio causó un efecto extraordinario, y, á pesar de su novedad, resultó muy barato. Sobre un traje de

frac, había pegado todas las cartas recibidas de sus precedentes conquistas amorosas, y no era posible aquel extraño atavío sin prorumpir en una explosión de risa. Una de las *demoiselles d'honneur* llevó un vestido hecho todo de cristal, y durante mucho tiempo sólo se habló en aquella ciudad de los caprichosos y extravagantes trajes que llevaron a la ceremonia nada menos que 400 invitados.

# Nuestra información

## Carretera del Terreno

Hará próximamente un mes que las aguas destruyeron un trozo de la carretera del Terreno, en el sitio comprendido entre Son Alegre y aquel suburbio, interrumpiendo el paso de carruajes y personas por aquel punto y obligando a los mismos a dar la vuelta por la carretera antigua abandonada, destrozada y cruzada por las vías del tranvía.

Llamamos la atención del ingeniero encargado de esta carretera sobre el hecho de que se trata, toda vez que la vía de que nos ocupamos es de las de mayor tránsito, así en verano como en invierno, y la escogida para paseo de carruajes. Y al mismo tiempo recomendamos este asunto al ilustrado ingeniero jefe de la provincia, para que haga lo posible para activar aquella reparación, que tan graves molestias ocasiona.

## Tribunales de honor para telegrafistas.

La *Gaceta* publica un real decreto del ministerio de la Gobernación creando Tribunales de honor para el cuerpo de Telégrafos, fundando esta medida en la necesidad de una labor constante de depuración entre los individuos de un cuerpo tan importante y numeroso.

Con arreglo a este decreto, se constituirán los Tribunales de honor, elegidos y formados por los funcionarios del cuerpo de Telégrafos, con sujeción al reglamento especial que también se publica en el diario oficial.

Estos Tribunales conocerán y juzgarán los hechos deshonorosos que cometa cualquier individuo del cuerpo, y que hagan imposible su permanencia en el mismo con el buen nombre y reputación que debe tener para el perfecto desempeño de la delicada misión que le está confiada.

Entenderán asimismo en las reclamaciones que haga cualquier telegrafista para reivindicar su honra, lastimada por acusaciones injuriosas.

La separación del cuerpo se dictará por el ministerio del ramo de conformidad con el fallo de Tribunal del honor.

Se formarán Tribunales de región, que conocerán en primera instancia de los hechos que se les denuncian, y nombrarán un individuo de la región para componer el Tribunal Central, que fallará en definitiva.

Los Tribunales de región serán seis con residencia en Madrid, Valladolid, Zaragoza, Barcelona, Valencia y Sevilla.

La región de Madrid comprenderá las secciones de Madrid, Cuenca, Guadalajara, Segovia, Salamanca, Avila, Toledo, Ciudad Real, Cáceres y Badajoz.

La de Valladolid, las de Valladolid, Palencia, Burgos, Santander, León, Oviedo, Zamora, Lugo, Orense, Pontevedra y Coruña.

La de Zaragoza, las de Zaragoza, Huesca, Pamplona, Logroño, Vitoria, Bilbao, San Sebastián, Soria y Teruel.

La de Barcelona, las de Barcelona, Gerona, Lerida, Tarragona y Palma de Mallorca.

La de Valencia, las de Valencia, Castellón, Albacete, Alicante y Murcia.

Y la de Sevilla, las de Sevilla, Córdoba, Cádiz, Málaga, Granada, Almería, Huelva, Jaén y Santa Cruz de Tenerife.

El Tribunal de cada región se compondrá del jefe de Telégrafos de la capitalidad de la misma, de un director, un subdirector, dos oficiales, y dos aspirantes, elegidos los seis últimos por votación entre todos los funcionarios de la región, tan luego como se publique el real decreto de constitución de los Tribunales de honor.

El Tribunal Central ó Supremo estará compuesto de un inspector, como presidente, designado por la Junta Consultiva de inspectores, y seis funcionarios de la misma categoría del sometido al fallo del Tribunal, elegidos por uno de cada Tribunal regional y perteneciente a la región, pero que no formen parte del Tribunal que los designe.

Dentro los quince días siguientes al en que haya fallado el Tribunal regional se reunirá en Madrid el Tribunal de honor, examinará los antecedentes todos del asunto, y después de reunir todos los datos y de oír a las personas que

juzgue conveniente, fallará en votación secreta, siendo necesario para la separación del cuerpo el voto de cuatro de los seis jueces.

## Ferro-carriles

Muy pronto aparecerá en la *Gaceta* una real orden en la que se ordenará a ingenieros jefes de las Divisiones ferroviarias que fijen el material móvil que deben adquirir las Empresas para regularizar el servicio evitándose así los retrasos contra los que protesta el público y que el Sr. Gaseet está resuelto a impedir.

Obedecerá la citada real orden a que, observando el ministro que por la imposición del máximo de las multas a las empresas no lograba corregir los retrasos, y deseando averiguar su causa, recabó informes técnicos sobre ellos de los cuales ha resultado que la falta de material móvil, singularmente de maquinas es la causa de los citados retrasos.

## Militares

Al capellán 2.º del Clero Castrense, D. Damián Clar y Rius, le ha sido concedido el abono de la diferencia de sueldo, de reemplazo a activo en el mes de febrero del corriente año.

Ha sido desestimada la instancia del recluta Jaime Colomar Covas natural de Andraitx, solicitando la devolución de las 1.500 pesetas que depositara para redimirse del servicio militar activo, fundándose la negativa en que el expresado individuo hizo uso de los beneficios de la redención.

Al carabino José Ripoll Calafat, le ha sido concedido el retiro con el haber provisional de 2250 pesetas mensuales, más 750 pesetas por una cruz vitalicia que posee el interesado.

*Servicio de la plaza:* para el día 6 de Octubre de 1903.

*Parada:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Jefe de día:* El Sr. Comandante de Caballería D. Jacinto Sanz.

*Hospital y provisiones:* Segundo capitán del mismo.

*Vigilancia por la plaza:* El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

*Id. por Santa Catalina:* El mismo.

## Mausoleo Sagasta

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre Jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta.

Suma anterior	838'25
<i>De Capdepera</i>	
D. Antonio Massanet Flaquer.	0'15
A. Massanet Amengual.	0'10
Juan Riera Serra.	0'10
Rafael Salvá Arrom.	0'10
Lorenzo Massanet Alzina.	0'10
Pedro Terrasa Garau.	0'10
Miguel Massanet Terrasa.	0'10
Juan Saucedo Alzamora.	0'10
Pedro J. Ferrer Massanet.	0'10
Mateo Flaquer Flaquer.	0'10
Pedro José Terrasa.	0'10
Juan Bauzá Barceló.	0'05
Juan Siret Orpí.	0'15
Agustín Nebot Massanet.	0'10
Juan Garau Moll.	0'10
Bartolomé Orpí Lladó.	0'10
Bernardo Sansó Juan.	0'10
Juan Alzina Terrasa.	0'10
Juan Terrasa Roig.	0'10
Juan Moll Melis.	0'10
Pedro Antonio Orpí.	0'10
Miguel Alzina Sancho.	0'10
Juan Calafat Mercant.	0'10
Juan Gili Siret.	0'10
Francisco Ladaria Garau.	0'10
Mateo Sancho Caldentey.	0'10
Antonio Riera Orpí.	0'10
Bartolomé Melis Mercadal.	0'10
Gabriel Alzina Moll.	0'10
Guillermo Vaquer Esteva.	0'15
Pedro José Vaquer.	0'10
Sebastián Garau Tous.	0'10
Suma.	841'55

(Continuará).

## Nuevo Matadero

Con el natural deseo de satisfacer la curiosidad del público que ansia conocer los principales requisitos que figuran en el anteproyecto que traza el arquitecto municipal, como edificio Matadero público y obligatorio, con que se quiere dotar a Palma tan necesitada de un establecimiento modelo de esta naturaleza, ya que el actual constituye un verdadero oprobio a la cultura y buen nombre de nuestra ciudad y una ignominia manifiesta al desarrollo floreciente de las ciencias naturales y al conocimiento de la higiene pública, vamos a esbozar, en líneas generales, los departamentos, pabellones y naves de que constará el nuevo Matadero.

El emplazamiento, aún no tiene sitio determinado, si bien ya se tiene en cuenta para su elección, que las reses no tengan que caminar por el suelo.

A él, puesto que—es cosa probada—el movimiento y el cansancio y la falta de alimentación que sufren los animales durante el camino disminuyen siempre las condiciones nutritivas de los mismos. Además, no se olvida tampoco que el reparto de las carnes, para el consumo interior y exterior de Palma se pueda efectuar rápidamente y sin pérdidas de tiempo.

Una superficie de unos once mil metros de terreno afirma la idea de que este futuro Matadero haya de reunir con exceso las condiciones que se necesitan para la matanza, en consonancia al consumo actual, ya que, cuando resulte pequeño en el día de mañana, Palma tendrá que consumir doble, en cuyo caso se verá obligada a edificar no uno, sino varios edificios de matanza emplazados en diferentes sitios de su municipio.

Además se ha pensado subsanar el olvido voluntario del autor del plano de Ensanche vigente, en el que no figura sitio alguno destinado para el Mercado de ganados; por lo que se procurará que a ambos edificios, de íntimas y constantes relaciones, sean por lo menos vecinos ó que estén en comunicación inmediata, a ser posible.

La satisfacción indispensable de estas necesidades higiénicas y comerciales, ansia nuestra población verlas cumplidas prontamente, si quiera sea para que la inspección veterinaria pueda ser ejecutada durante la vida y después de la muerte de todos los animales destinados al consumo público y evitar a la vez el fraude y el lucro comercial entre los abastecedores, y el peligro y la muerte entre los consumidores.

Los departamentos de que constará el nuevo Matadero Modelo en proyecto son los siguientes:

Una espaciosa nave destinada a la matanza bovina con un largo burladero que sirva de seguridad a los matarifes; repleto de sus correspondientes poleas elipsoidales con freno pendular y fuerza 1.000 kilogramos y sus respectivas perchas de hierro galvanizado.

Una nave espaciosa destinada a la matanza lanar y Cabría, adoptándose para el mejor saneamiento en lugar de banquetas de madera (que es el sitio donde se efectúa de ordinario el sacrificio), una corrida de piedra caliza y las perchas respectivas de hierro galvanizado.

Una espaciosa nave destinada a la matanza de reses cerdosas con hornillo y caldera para la ebullición del agua para el escaldado y hornillos para el socorrido, pilastres y banquetas ó mesas de piedra caliza para el degüello y limpia de las mismas.

En cada una de las dos primeras naves ó pabellones habrá un departamento vaciador de tripería.

En cada una de estas tres naves van colocadas grandes y ventiladas cuadras para depositar antes del sacrificio sus respectivas reses. Las paredes del interior de estas naves van provistas de un socalo de mármol de dos metros de alto. Las carnes serán extraídas por medio de unas vagonetas que van colgadas a unos dobles railes, las que por medio de insignificante empuje recorren las naves hasta el pasaje general, en el que estará instalada una báscula impresora para pesar las Carnes, marcando en una targeta los kilogramos uno por uno y los gramos.

Para el oreo y depósito de carnes habrá aparatos ascensores de hierro en forma cuadrada, del que se desprenderán perchas de hierro galvanizado y en estos departamentos y a la altura que pueden las carnes, un balconcillo rodado en forma de tribuna de Biblioteca que permitirá a los inspectores llevar a efecto su cometido de las carnes con detención, escrupulosidad y comodidad.

Dos departamentos talleres-limpieza de tripería con anchas mesas de piedra de mármol Carráca y grifos con agua caliente y fría.

Una nave para la matanza de volatería y conejos con mesas y asientos de piedra caliza y una cuadra con jaulas de hierro para las aves vivas.

En cada uno de estos departamentos habrá locales destinados ácuartos de vestir, para operarios y operarias.

Un departamento para fundición de grasas y uno para horno crematorio, destrucción de carnes decomisadas ó inutilizadas para el consumo comercial.

Un departamento de observación para reses vivas y otro para reses muertas.

Una sala de contratación y una para expender carnes muertas al por mayor, y una de espera.

Un departamento para instalar una Cámara frigorífica.

Un departamento para salazón en observación.

Dos departamentos para gabinetes de los Inspectores veterinarios y uno para Laboratorio ó inspecciones micrográficas. Los gabinetes para la Cura de sangre, baños Zootérmicos para enfermos y de limpieza para los operarios, botiquín, enfermería, figuran como principales departamentos del Matadero.

La alcantarilla general, filtro y depósito de aguas sucias, como también grandes depósitos de agua a presión para la limpieza y desinfección de las naves y establos y de los vagones, estarán montados a la moderna, a fin de que jamás se pueda convertir en foco de infección.

Por todas las dependencias del edificio estará repartida la alcantarilla para el más pronto desagüe, que irá directamente al filtro, reteniendo este todos los despojos que serán extraídos diariamente.

Al salir las aguas del filtro indicado, pasarán luego directamente a un depósito subterráneo, fuera del edificio; siendo, por lo tanto, dichas aguas aprovechables como abono y extraídas por medio de una bomba.

Cuenta además el edificio con un número de dependencias destinadas a oficinas y habitaciones para el Conserje con entrada a las mismas por fuera del Matadero.

Queda cercado el edificio por una vía circular para la entrada de reses vivas con plantación de árboles, un gran patio central y jardines.

Como ya hemos dicho, las aguas para la limpieza en general vendrán de un pozo, siendo extraídas por medio de una bomba movida por un motor de gas, la que elevará el agua a un doble depósito colocado a cierta altura, para que lleve la presión necesaria y facilite la limpieza que se hará por medio de mangueras.

El piso será de piedra arenisca ó de canchales ó de asfalto.

Estará dotado de varios mingitorios modernos para caballeros y señoras en perfectas condiciones sanitarias.

Habrán también las cuadras necesarias para los carros transportes de Carnes.

Con esta sucinta reseña comprenderá el lector que tanto el arquitecto municipal Sr. Bensusar como el concursante señor Cortés y los señores concejales médicos, médicos municipales y veterinarios, todos, absolutamente todos, han aportado su grano de arena, para que este nuevo edificio Matadero cumpla con largueza las condiciones indispensables de la policía sanitaria, cual es la de evitar ó restringir todo lo posible todas aquellas influencias, ya directa ó ya indirectamente nocivas, que resultan de la diseminación de los Mataderos pariculares en calles estrechas de nuestra población y sin ninguna condición higiénica; como también para que la inspección y revisión de las carnes, tan necesaria para la vida y la salud de los habitantes pueda practicarse, por lo menos de un modo satisfactorio.

## Marítimas

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Andraitx 4 a las 9.  
Cielo con celaje claro venolinda de tierra mar bonanza y horizonte cargado. Soller 4 a las 8'45.

Viento flojo S. E. mar llana y cielo despejado.

Ibiza 4 a las 10.  
Barómetro 768'24 viento calma mar llana y cielo claro.

Alcudia 4 a las 10.  
Vientolina S. E. mar llana y cielo claro.

## Previsión del tiempo

He aquí los pronósticos del tiempo que se hacen en lo que resta de la primera quincena de este mes:

Un núcleo tempestuoso aparecerá el sábado 3 por el Mediodía de España, y otra depresión del Atlántico se acercará a la punta de Bretaña.

En nuestra Península se registrarán lluvias y tormentas desde el S. y SE. hasta el Centro y las regiones próximas al Cantábrico.

El domingo 4 las depresiones mencionadas estarán, respectivamente en el Mediterráneo superior y hacia los Países Bajos, y seguirán ocasionando chubascos y tormentas, especialmente en la mitad oriental de la Península.

La depresión del Mediterráneo se hallará el lunes 5 en el golfo de Génova, y su influencia se sentirá en nuestras regiones del N. y NE.

Otra depresión del Atlántico, que empezará a invadir el NO. de la Península el 7 se acercará a las costas de Portugal y Galicia el 8 al 9, produciendo en ambos días algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el O. y NO. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 10 llegará a Irlanda una nueva depresión, que ocasionará algunas lluvias en el NO. y N. de la Península.

Del 11 al 14 será los días más tranquilos de la quincena.

El jueves 15 empezará a romperse el equilibrio atmosférico por la parte occidental, debido al avance hacia la Península de una invasión oceánica, cuyo desarrollo principal corresponde a los primeros días de la otra quincena.

## Viajeros

En el vapor *Lulio* han llegado de Barcelona D. Lorenzo Sanchez é hijo, don Antonio Gamundi, D. Mateo y Doña

Magdalena Ramis, D. Miguel Bestad<sup>o</sup> D. Juan Enseñat, D. Juan N. Ribot, don Juan Sans, D. José Vives, D. Mateo Oliver, D. Alberto y D.ª Josefa Castellá, D. Miguel Pinto y D. Domingo Puig.

## Leche adulterada

Ya que los vendedores de leche tienen tanta facilidad en adulterarla, ahí publicamos, para conocimiento de nuestros lectores, el medio de conocer si dicho alimento está falsificado.

La primera y más importante adulteración que se hace con la leche es la adición de agua, con objeto de aumentar la cantidad del producto.

Como para nuestro objeto nos basta saber que tiene agua, sin que nos preocupe la cantidad de ella, y si solo que esta cantidad no traspase ciertos límites, nos bastará usar el *pesaleche* ordinario, en cuyo vástago ó varilla están marcadas las cantidades relativas de leche y agua que contenga la que se trata de ensayar. La leche pura se marca con el cero, y hasta ese punto debe entrar aquel instrumento; si baja más es que contiene agua, porque su densidad habrá disminuido.

El uso de estos instrumentos es muy sencillo y nosotros recomendamos que se tenga en todas las casas, pues ellos nos dan en muchos casos, si no indicaciones precisas, lo suficientemente claras para que puedan admitir ó desechar un producto.

Los lactodensímetros son de rigoren las familias que tienen enfermos adietados al uso de la leche.

Echando una gota de leche aguada sobre una uña se corre y permanecerá en ella si es pura. Para dar color a la leche después de haberle extraído la manteca ó nata, ó de haberle añadido agua, úsase para darle también consistencia, y por consiguiente densidad, el almidón, fécula, dextrina y otra porción de substancias. Se reconoce tratando la leche sospechosa con unas gotas de *tintura de iodo*, y al momento se presentará un característico color azul, más ó menos subido, según sea la cantidad que le hayan puesto de mezcla. Este ensayo resulta más claro si se hierve un poco la leche, y ya fría se procede como hemos expuesto.

Por el mismo método se reconocen las horchatas de arroz y de cebada, con las cuales también se falsifica.

La albúmina y la yema de huevo se reconocerán por los copos que se producen durante la cocción.

## Ultimas cotizaciones

Valores locales	
Dia 5 de Octubre de 1903	
	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	48'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	54'25
Banco de Préstamos	3'00

## Boletín meteorológico

Dia 5 a las nueve	
Barómetro	769'0 mm
Termómetro	22'0 get.
Máxima al sol	29'0 "
Máxima a la sombra	24'0 "
Mínima a cubierto	17'0 "
Mínima a descubierta	12'0 "
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	4'0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	18' km.
Lluvia en 24 horas	mm
Evaporación en 24 horas	3'0 "
Humedad a las 9	75 "
Ascenso del barómetro en 24 h.	2'4 "
Descenso del barómetro en 24 h.	"
Tensión del vapor	15'0 "

## AVISO

A todos los coparticipes del negocio *Auxilios Marítimos*, se les convoca para que se sirvan concurrir a la reunión que se celebrará el día 7 del actual a las 16 (4 tarde) en el Astillero del Contramuelle, para tratar de la liquidación de dicha institución, en vista de los grandes débitos que pesan sobre la misma, ascendiendo (salvo error) a la cantidad de seis mil ciento treinta y tres peset s.

De no concurrir número suficiente para celebrar la reunión el día y hora indicado, se reunirá en segunda convocatoria y sin otro aviso el día 9 del mismo a la hora y punto antes citado, tomándose acuerdo sea cual fuere el número de coparticipes que asistan.

## INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la tejidos mecánicos. Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eualia.

**Notas del Teatro**

**Principal**

Se viene hablando estos días de que á últimos del mes corriente pasará á actuar en este coliseo la compañía de verso italiano que dirige la Sra. Vitaliani.

También se ha dicho que á principios del próximo mes de Noviembre trabajará en este teatro una compañía del género chico.

Nos alegraríamos de que estas noticias tuvieran confirmación, pues nuestro público tendría el solaz que proporciona el arte escénico y del que hace tiempo viene careciendo.

**Corporaciones**

**Comisión Provincial**

Esta Comisión ha celebrado sesión presidiéndola el Sr. Barceló y asistiendo los Sres. Vicens (D. P.), Sans y Aguiló.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió ruenta de un recurso interpuesto por D. Mariano Torres Mas en alzada de un acuerdo de San Juan Bautista por el que nombró secretario de aquella corporación en propiedad á D. Bartolomé Escandell Mari. Se acordó informar que procede desestimar dicho recurso.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Bartolomé Rosselló y Matas contra un acuerdo del Ayuntamiento de Esporlas por el que le impuso una multa de 10 pesetas; se acordó que para informar precisa que el arquitecto gire una visita de inspección á las obras que se dice no fueron autorizadas para su ejecución.

Se acordó admitir en el departamento de dementes á un vecino de esta ciudad. Se denegó un socorro de lactancia á un vecino de Maria, y la admisión de una niña hija de unos vecinos de Manacor.

Se enteró del movimiento de accidos en los establecimientos de Beneficencia y se levantó la sesión.

**Noticias locales**

El Círculo Liberal celebrará junta general el próximo miércoles á las siete de la noche, para tratar de asuntos electorales.

Lo que se participa á los señores socios, suplicándoles su asistencia.

Procedente de Argel ha llegado esta mañana el vapor inglés *Argonat*.

En el mismo vienen unos doscientos turistas, los que han visitado esta mañana el *Grand Hotel*, saliendo en carruaje para Miramar.

Don César Roveri ha tenido la atención de participarnos que ha recibido un completo surtido de géneros para la presente estación.

Para poner término á las dudas suscitadas por distintos médicos y corporaciones acerca de si subsiste ó no el derecho de los Colegios profesionales para cobrar el importe de un sello que habrá de unirse á toda certificación facultativa, se ha dictado por el ministerio de la Gobernación una real orden, que publica la «Gaceta» disponiendo «que no pueda exigirse el arbitrio del sello de los Colegios oficiales de médicos en las certificaciones facultativas que se expidan, declarando válidas éstas para todos los efectos administrativos y judiciales, aunque carezcan del expresado requisito».

El próximo jueves 8 Octubre saldrá de este puerto para el Mahón el vapor-correo *Nuevo Mahón* continuando dicho servicio el jueves de cada semana como dispone el nuevo itinerario de correos.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Notifica la del puesto de Selva de haber detenido á un individuo que resulta ser el autor de la sustracción de varios troncos de pino del monte comunal de Caimari.

La de Sansellas participa haber sido apedreado el médico titular de aquella villa, sin que hasta la fecha hayan podido ser descubiertos los autores de tan bárbaro hecho.

Por la de Santa Eulalia fué puesto á disposición del señor Juez competente un sujeto que resulta ser el autor de haber agredido á otro con un cuchillo, produciéndole varias heridas en distintas partes del cuerpo.

Da cuenta la de San Antonio de haber denunciado al Alcalde de la misma á tres sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Insistimos en llamar la atención del Sr. Alcalde y agentes de su autoridad para que prohiban á los dueños de carretones el que tomen como hipódromo los caminos que circundan á esta capital, pues ayer tarde en la Ronda de Poniente unos vehículos que venían á escape estuvieron á punto de atropellar á varios chiquillos que cruzaban dicha vía.

El día 11 de los corrientes se reunirá en junta general la Sociedad Económica de Amigos del País.

Ha sido confirmada por el ministro de la Gobernación en reciente Real orden la suspensión del alcaide de Manacor, don Jaime Oliver, por el Gobernador de la provincia.

El día primero del actual comenzarán en la Corte los ejercicios para el ingreso en el Cuerpo de Penales.

Teniendo en cuenta las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena de Setiembre, se ha dispuesto que el tipo medio del cambio ha sido de 35'22 por 100.

Corresponde, en su consecuencia, una reducción de 26 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectuen en las Aduanas durante la primera quincena del corriente año.

Por el Ministerio de Estado se anuncia que el consul de España en Argel participa el fallecimiento de algunos súbditos españoles y entre los que se mencionan hijos de Baleares figuran:

Benito María Orfila Eanalls, natural de San Luis (Menorca).

Bartolomé Vallespir Torres, de La Puebla (Mallorca).

Esperanza Llotas Mercadal, de Mercadal (Menorca).

Desde el 1.º del corriente queda abierto al servicio postal internacional el ferrocarril Transiberiano. Las cartas incluso los certificados se podrán enviar desde la Europa Occidental por aquella vía al Norte y centro de la China, á la Corea, á Kiaochau y Japón, pero no á Kormo. Las expediciones postales saldrán tres veces por semana para Pekin, Tient sin, Tan-Ku y Chefoo y una vez á lo menos por semana para Shanghai y el Japón, unacarta por ejemplo de Barcelona á Pekin ó Tient sin, necesitará 23 días. y á Shanghai ó Nagasaki de 25 á 30.

Por el inspector de viveres Sr. Carbonell ayer mañana fueron mandados retirar de la venta, en la Plaza de Abastos, dos barriles de sardinas en estado de putrefacción.

No nos cansaremos de aplaudir la actividad y celo de los inspectores de viveres, especialmente en lo que se refiere á los servicios que prestan en la Plaza de Abastos, en donde no es extraño ver puestos á la venta pública productos completamente averiados, especialmente en frutas.

El sábado los veterinarios Sres. Bosch y Carbonell giraron una visita de inspección á las tiendas de comestibles de los alrededores de esta capital.

El sábado fueron citados para comparecer ante el Comandante de la Guardia Municipal un carrilero y un parroquiano cuyo que habian sostenido acalorada disputa.

Anoche la *Banda Municipal* tocó en el tablado del Borne.

Este paseo se vió bastante concurrido, á pesar del fresco que se siente.

Por esta Alcaldía se ha impuesto una multa al expendedor de leche que llevaba su mercancía aguada.

Dicho individuo es reincidente.

Los vecinos de la calle del Socorro nos participan que en un huerto que existe en dicha calle hay unas pocilgas que despiden un hedor muy poco en relación con las conveniencias de la higiene pública.

Todos los días festivos se reúne en la Plaza de la Puerta de Santa Catalina un grupo compuesto por nueve ó diez muchachos, que se entretienen en jugar á los prohibidos.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Doctor Stakanowitchy de Moscú.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página. Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti sífilítico *Costanzi*.

**Boletín religioso**

*Santos para hoy.*—Santos Froilán, obispo confesor y Plácido mártir.

*Para mañana.*—San Bruno confesor fundador Santas Erótica y Fé.

**A los estudiantes**

Con el fin de facilitar la adquisición de las obras de texto, apuntes y programas de las asignaturas que se estudian en las facultades de Derecho, Farmacia y Medicina de la Universidad de Barcelona, el *Centro de Anuncios* pone en conocimiento de los señores estudiantes que le ha sido conferida la representación de la librería Universitaria que don Antonio Rosés tiene establecida calle de Pelayo en Barcelona, en cuyo *Centro de Anuncios* se admitirán encargos para suscripciones y envío de obras.

Para más informes dirigirse *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia.

**JOVEN**

De 12 á 14 años se necesita uno. (Inútil presentarse sin buenas referencias). Dirigirse *Centro de Anuncios*.

**MEDICO**

Se necesita uno para Pollensa, pueden presentar proposiciones á D. Rafael Llobera, Pollensa.

**Obras**

**de Tolstoy (Conde León) á 1 peseta el tomo**

- La Guerra y la Paz, 3 tomos.
- Ana Karenine, 2 tomos.
- Resurrección, 2 tomos.
- Amo y Criado, 1 tomo.
- El Matrimonio, 1 tomo.
- Placeres Viciosos, 1 tomo.
- La Esclavitud Moderna, 1 tomo.
- La Verdadera Vida, 1 tomo.
- La Sonata de Kreutzer, 1 tomo.
- Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.
- Amor y Libertad, 1 tomo.
- ¿Qué es el Arte? 1 tomo.
- Polikuehka, 1 tomo.
- Iván el Imbécil, 1 tomo.
- Mi Confesión, 1 tomo.
- La Salvación está en vosotros, 1 tomo.
- Placeres Crueles, 1 tomo.
- Novelas Cortas, 1 tomo.
- Lo que debe hacerse, 1 tomo.
- El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.
- Mis Memorias — (Infancia-Adolescencia-Juventud), 1 tomo.

De venta en la Librería de J. Tous.

**Nuestros**

**Telegramas**

(Servicio de EL LIBERAL)

**Crónica negra**

Madrid 5 á las 0'30.

Ayer ha sido para esta capital un día aciago.

En la calle de Tetuán se ha hallado el cadáver de un hombre muerto de una puñalada.

En la Plaza de Olavide se trabaron de palabras dos individuos, y pasando á las obras, fué herido de gravedad uno de los contendientes.

En la calle de Palma se le disparó á un chiquillo una pistola con que estaba jugando, matando á un tío suyo.

Un carro ha matado á una niña.

Un tranvía chocó con un carruaje en que iba el pasante de Silvela señor Díaz Cobeña, hiriendo de gravedad al cochero.

**Mitin de policías.—Romanones**

Madrid 5 á las 0'30.

Se ha celebrado un mitin organizado por los policías á quienes se ha dejado cesantes.

El acto se vió bastante desanimado.

Los oradores clamaron contra los delegados y agentes que fueron repuestos; á quienes se hicieron graves cargos.

El Conde de Romanones ha dicho que en el mitin que celebrarán sus amigos en Murcia, refutará las manifestaciones hechas por el señor Lopez Puigserver respecto á la designación de jefe del partido liberal.

**Los Príncipes de Asturias Colisiones**

Madrid 5 á las 0'30.

Comunican de París que llegaron á dicha capital los Prínci-

**Almacenes S. José**

BRONDO ESQUINA BORNE.—TELÉFONO, 135

—SUCURSAL: Platería, esquina—Siete Esquinas.—Teléfono, 136—

**GRANDES NOVEDADES**

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.—Camisería.—Corbatería.—Paraguas.—Pañolería.—Novedades para Señora y Caballero.—Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.—Pañería.—Paraguas.—Novedades para Señora.—Pañolería.—Lencería.—Cubrecamas.—Yutes.—Géneros de punto.—Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica

La casa que vende más barato

**Comunicaciones**

**Ferro-Carriles de Mallorca**

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 4'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Ranales)

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).

**Telégrafos**

Estaciones de servicio permanente: España, Estaciones de servicio completo: Ciudadela Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraig, y Soler.

Estaciones semafóricas: Bajoli, en la Isla de Mallorca

**Vapores-Correos**

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes las 6 tarde (directo) y los domingos á las 2 tarde (vía Alcudia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (vía Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (vía Alcudia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (vía de Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

**Postales novedad**

Se ha recibido un hermoso surtido en negro y colores, al platino y bromuro.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

**Para el Comercio**

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.

sePapel comercial timbrado.

Sobres comerciales, id.

Copiadores de cartas.

Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º foleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores.

Establecimiento de LA ULTIMA HORA, Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16.

**TALONARIOS**

**DE LA LOTERIA DE NAVIDAD**

Se imprimen á precios reducidos en la imprenta de LA ULTIMA HORA.

Los encargos se admiten en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

Descuento del 10 por 100 á los suscriptores de LA ULTIMA HORA.

**Cuatro reales**

Una caja con 50 pliegos papel y sobres, clase fina, rayado ó liso.

Librería de J. Tous.—P. de Cort, 14 y 16

pes de Asturias, de paso para Cannes.

En los cuatro caminos hubo una seria colisión entre carreteros.

En la calle de Bravo Murillo hubo otra colisión entre militares, saliendo algunos con pequeñas heridas y otro con una herida de gravedad.

**Montero Rios y Vega de Armijo.**

Madrid 5 á las 0'30.

Los señores Montero Rios y Vega de Armijo han celebrado una detenida conferencia en el Castillo de Mos, residencia de este último.

En ella se trató de la jefatura del partido liberal; conviniendo ambos prohombres en la conveniencia de convocar á las minorías liberales antes de la apertura de cortes, para que procedan á la elección de jefe.

**De regreso.—La jefatura de los liberales.**

Madrid 5 á las 0'30.

Han regresado á esta corte los señores don Segismundo Moret y Conde de Romanones,

Este último insiste en que se hace preciso que con toda urgencia se proceda á la designación de jefe del partido liberal; dijo además que la elección corresponde únicamente al partido y que á este objeto se dirigió la carta á los prohombres del mismo para que convocaran la asamblea de liberales.

**Mitin anteclerical.—Colisión.**

Madrid 5 á las 0'30.

Telegrafían de Bilbao que se ha celebrado en aquella ciudad un mitin anteclerical, el acto se vió muy concurrido.

Se acordó elevar un mensaje al gobierno pidiendo la separación de la Iglesia y el Estado.

Dicen de la misma capital que mientras se efectuaba una peregrinación al santuario de la Virgen de Begoña, se interpusieron varios anticlericales entre lo que formaban la procesión, insultando y amenazando á los peregrinos.

Estos vitorearon á la Virgen. Hubo sustos y carreras.

**Noticias varias**

Madrid 5 á las 0'30.

Ha entrado en las prisiones militares de San Francisco el general Borbón para cumplir la condena de dos meses de arresto.

Se ha dispuesto que el próximo día 18 publiquen los *Boletines Oficiales* de las provincias la convocatoria para las elecciones municipales que se han de celebrar el día 8 de Noviembre.

El señor Maura se quejó de que el gobierno no tuviera una palatada de tierra para enterrar dignamente su proyecto de Administración Municipal.

**PUJOL**

**Lotería de Navidad**

En la Administración núm. 1 de la Plaza de Cort se han recibido los billetes números 20.791, 20.792, 20.793, 20.794, 20.795, 29.266, 29.267, 29.268, 29.269 y 29.270.

1.000 ptas. el billete, 100 ptas. décimo

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

**LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL**

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

# LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA  
de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público. Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos. Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

*Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas*

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—TELEFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pols).

A los que sufren del

## ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.  
SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.  
AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.  
Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'60 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

### ¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.  
No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.  
Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.  
Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papéllilos Mitidisentérios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.  
Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento  
Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades  
DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,  
Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónis.  
Contiene 300 sucursales en España con un total de

### 42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, nombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfrutan de perfecta salud.  
Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.  
Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.  
Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.  
Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.  
Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.  
Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.  
En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.  
Médico en Palma, Serriñá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

## CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL Costanzi



Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota militar, prostatitis, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, reñencia de orina y en 20 ó 30 días los extrínsecos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los **Confites é Inyección Costanzi**.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que evita los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 14, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 p. setas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de D. Juan Valenzuela Plaza de la Cuartera, núm. 2 y en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona

Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**  
Diputación, 435, Bna.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32